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1958年 10月，国民党将

军们分乘三辆大卡车，由功德
林来到秦城农场。秦城———历
代帝王近畿卫戍的重镇，坐落

在燕山东西横断山脉南麓的
五云山下，距北京城四十公
里。建造在这座古刹遗址邻近
荒坡上的秦城农场，本是国务

院机关绿化队所在地，现在，
一山两堡，隔溪而断，来自功
德林的一百多名国民党将军
就驻扎在溪流以东的营房里。

率领这支将军队伍的统
帅，是木匠出身的北京战犯管
理处李科长。他在功德林宣布

“到秦城去”之前，尽管反复
强调 “本着劳动与思想改造
相结合的方针”、“为了改造
成为自食其力的劳动者”等
等话语，但是在宣布管理处的
决定之后，他还是补了一句：
“希望大家不要背包袱。”

“包袱”———国民党将军
们曾经对此二字不解其意。还
是在山东解放军官教导团的
时候，有一次在解放军押送一
批国民党将军到团部报到之
后，政委集合讲话，当面交待

说：“诸位放下武器就是朋
友，务请安心学习，有何困难，
尽可吩咐，一定要放下包
袱。”话音刚落，队伍中一位
将军举手“报告”，哭丧着脸
说：“请贵军体察：我是战场
火线上被俘的，除了一件大

衣，别无行李，实在没有包袱
可放啊！”

功德林的胡同虽说全部
都是放射形的，但眼光射不出
高墙；目下秦城农场的一半，
已是广袤无垠的天地。当然，
既然作为一个关押犯人的所

在，规定活动范围是必须的。
管理员在荒坡周围每隔三十
米插一面小红旗，宣布了“不

要走出警戒线”的新的狱规。
不过，小红旗迎风招展不到一

周，便被插旗者连杆拔去，连
站在山顶上的警戒人员，亦最
终消失在犯人的视野之中。不
苟言笑的迂夫子曾扩情手舞
足蹈地对人说：“共产党对我
们连画地为牢也不用了，我们

改造得与人民之间只隔着一
张纸了。”

秦城农场以外数十公里
的功德林，现在被国民党将军
们称作“大本营”。留守在这
里的是黄维、康泽、杨光钰、汤

尧、孔庆桂等诸位将军。他们
并非不愿驰骋疆场，只因身体

的缘故，他们需要养精蓄锐。
尽管贴在秦城农场宿舍

墙壁上的作息时间表与功德
林生活的规律一样：上午学
习，下午劳动（TUVW]X

�），但是这段时间的学习，
已经起了内容的变化。

变化的内容因队而异。在
以后的分工当中，第一队和第

二队负责大田作物生产，第三
队负责建筑修缮，第四队负责
果树栽培，第五队负责家禽饲
养。五个生产队当中，劳动量
最大的是第一队和第二队，技
术性最强的是第三队和第四
队。虽然他们的思维都随着生

活内容的变化而变化，但是幅
度最大的还是技术性最强的
生产队的人们。

杜聿明崭新的事业开始
了。杜聿明手中拿着一本《果
树栽培技术》，这是他花钱买
的。他这个人就是这样，只要

认准一件值得干的事情，他就
会把全身散乱的神经，重新编
织成结构严谨的意志的钢筋。
杜聿明当时创办机械化部队
的时候，曾以团长的身份，坐
在课堂的第一排位置上，听取
关于军事机械的讲学；现在，

从他分到第四队的那天起，又
以学生的姿态，坐在荒坡上的
人圈之中，听取关于果树栽培
的学问。

我们无法比较军事机械
与果树栽培的技术难度，对
于杜聿明来说，他花在后者

身上的功夫不仅是花在前者
身上的若干倍，而且有的时
候简直到了不可思议的地
步：如果他吃饭时见到魏技
术员，一定得问问梨树什么
时候施肥；如果他理发时见
到魏技术员，一定得问问桃树

什么时候修枝……

=<>?

对于许半夏这个恶棍，郭

启东心里真是又恨又怕，只怕
她一旦真的把公司的事捅出
去，到时司法机关插手调查，
那时即使威胁利诱裘毕正都
没用了，除非自己有那本事摆
平司法机关，可他自知他还没
有这方面的门路。

自己公司的运输被许半
夏死死抓着，已是没有办法甩
脱的事，但是想到赵垒公司也
有不少运输业务在给许半夏
做，心里不忿，想找赵垒痛说
许半夏的坏话，但是说什么
呢？他知道赵垒不是个容易糊
弄的人，一定会结合裘毕正最

近四处诉冤的事来考虑，弄不
好反而还是自己没脸。

他不知道的是，赵垒也是

正处于对许半夏的考验期，答
应为许半夏的那单从俄罗斯
进口废钢的生意做背书，他只
用付出一个承诺，也没太大风
险，因为许半夏的设计应该说
是非常贴心，不给她自己一点
可以耍滑头的机会，一切都将

严严地置于老宋公司的监控
之下。但是，串材出来后，许半
夏会报什么样的价格给他赵
垒的公司？会不会因为有他前
面的承诺在，许半夏看中这个
弱点擅自报出高价？

而许半夏更是揪心，进口

废钢已经进入程序，信用证已
经开出，对方公司已经发货，
很快就要装船，这本是鼓舞人
心的好事。可是坏了，国内的
钢材市场开始一天天跌，市场
的肃条犹如今年寒冬的肃飒，

华北、东北市场一片萧条；再
加上国家严查车辆超载，没法
超载的车辆做不出利润。

什么圣诞，什么元旦，许
半夏过得索然无味，眼睁睁地
看着大蚀血本，谁还有心思歌

舞升平？本来到了下午四点如

果还没约定饭局就会手足无
措，开始四处打电话约人吃饭

的许半夏，此刻一到下午就出
门到冯遇公司搓麻将。

冯遇的公司干脆在做完
所有的原材料后提前停工，
放所有员工大假回家提早过
春节。因为今天买进材料做，
明天做出来的成品或许已经

跌到昨天买来的原材料的价
了，明知做了要亏，谁还敢
做？于是工人回家休息，冯遇
夫妇在公司支起麻将桌大杀
四方。后来裘毕正的公司也
眼看着市场不行，提早停工

放假。裘毕正于是也加入到
麻将大军中。

楼下铁门开合，有汽车
声音传来的时候，坐在窗口
的冯遇探头望了一眼，随即
笑道：“大佬来了。”

裘毕正近来因为郭启东的
事，与许半夏热乎得很，进来一

看见许半夏就道：“小许，我就
知道你今天会开心。听船公司
说，最近一股强冷空气下来，海
上风大得船都走不了，要是能
拖到明年年初，价格回升一点，
你的损失或许会小很多。”

许半夏只是笑了笑：“除
非是西伯利亚天天刮冷空气

下来，否则该来的还是要来。
再怎么说都没用。”

裘毕正道：“也别那么丧
气嘛，再过半个月就是春节，
即使船到了，把废钢拿进去，
你跟钢厂的人说一说，也可
以春节后提货嘛。万事都有

个商量不是？”
许半夏心里说声 “废

话”，嘴上却不说，笑笑。类

似裘毕正这种假大空的关心
话谁不会说。许半夏道：“还
能怎么做？按照约定，大船到
后，直接用小船短驳到钢厂，
堆场都不用进的，你说这几
天钢厂恨不得快一点清空库
存，怎么可能答应我延到春

节后交货？我也可以延期到
春节后才去那家提供我资金
的公司交款然后再到钢厂取
货，虽然违反合同，可他们也
不会拿我怎么样，国营公司，
才不会在春节时候派人过来
跟我打官司封我的堆场。只

是我好不容易搭上这条线，
不想就这么轻易断了，我宁
可亏一点，也得把第一单做
好了。”许半夏虽然头痛，想
要在场的朋友帮忙，但还是
不肯把老宋公司的名称说出
来，在场所有人都比她有资

格与老宋的公司合作。
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樊松子去了市里最大那

家医院，挂的专家号。妇产科
的病人很多，门外的椅子上
都坐满了人，还有不少人站
着在等。

进了屋，是个表情冷冰
冰、语调也冷冰冰的女医生，
姓刘。检查之后，刘医生面无

表情地告诉她，“你这环上了
快二十年，已经嵌进肉里了，
取的话痛苦很大。我的建议是
最好不取。”“医生，疼我不
怕，麻烦您一定给取一下。”
樊松子表情恳切。

刘医生抬眼瞟她一下，

“那也得单位开证明来，我们
才能取。”说罢，调头转向护
士，“下一个。”后面的病人马
上进来了。
“刘医生，我现在没单

位。以前是开的士的，现在没
开了。” 樊松子用手撑住桌
子，将椅子让出来。“这是医
院的规定。居委会的证明也
行。”刘医生的口气不容商
量。樊松子想再争取一下，磨
蹭着不肯走，刘医生却不再

搭理她。刚坐下的病人也满
脸不耐烦地望着她。她只好
出来了。

出了医院大门，樊松子又
在附近转悠了一圈。半个小时
后，她走进了一家门脸看起来
比较气派的私人诊所。

诊所临街的玻璃窗上写
着业务范围：人工流产、上环、
治疗各种妇科疑难杂症。樊松
子知道，这种地方，只要掏钱
就没有办不成的事。

诊所的大夫是个四十多
岁的中年男人。长得不怎么体
面，尖嘴猴腮的，但看起病来，

说得头头是道。樊松子仔细旁
观了两个病人的诊疗过程，最
后决定就是这儿了。

尖嘴大夫和刘医生说的

差不多，但没要求樊松子开证
明。双方很快谈妥了手术的时

间和价格。临出门，樊松子又
返回身，将一百元钱放在桌子
上：“我另加一百，有两个要
求：一是消毒一定要到位，到
时我会监督护士的整个准备
过程；二是不管是消毒、消炎，
还是麻醉，我都要最好的，不

能是邪货。”尖嘴大夫眨眨眼
睛，露出了一丝狡黠的笑容，
“您放心，就是不加钱，不提
条件，我们这里的技术、服务
和药品都是过硬的。”

第二天，樊松子躺在了手

术床上。一盏射灯从张开的两
腿间照过来，有点晃眼。冷气

开得很足，樊松子感觉浑身凉
冰冰的。麻醉针戳进肉里时，
她的身体一下子绷紧了，疼痛
异常锐利。她的手不由得抓紧
了身下的床帮。

麻药很快开始发挥作用。
樊松子感觉各种器械在自己

的体内搅动，切割，但没有疼
痛感。时间无声地流逝着，终
于，尖嘴大夫举着个血淋淋的
东西送到她面前，“取出来
了。”他夸张地撇撇嘴，“真是

不容易。”
樊松子疲惫地点点头。这

个环是生成成的第二年上的。
生下成成后，她接连做了两次
人流，觉得实在受不了了，偷
偷跑去医院上了环，回家才和
老宋讲。从诊所出来，樊松子
感觉腰直往下坠，两腿木木
的，不得劲。她在路口站了一

会儿，身前身后都是来来往往
的人。犹豫半天，她还是伸手
拦下了一辆出租车。

车是另一家公司的，司机
不认识她。从现在开始，樊松
子决定要好好地对待自己，好
好地保护自己。她要将自己这

片待耕的土地整理好，以便一
个孩子在这里安全、幸福地扎
下根来。

晚上，麻药散去，下面疼
痛起来，腰仿佛要断了。老宋
晚上回来，发现她神情不对
劲，问：“哪里不舒服？”樊松

子摇头，“睡一觉就好了，有
点累。”老宋进房睡了。樊松
子还没想好怎么和老宋说。她
想等一切准备好后，再开口。
若是计划并不能成功，也就没
有和他说的必要了，免得两人
尴尬。

最近，老宋的应酬又多起
来。樊松子有自己的事要操
心，反而觉得少一个人吃饭更
省心。
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自从张艮考取了温切斯

特公学的奖学金后，从我的同
事的反应中，我才逐步体会到
英国的“公学”在中产阶级心
中的分量。我十多年前只身从
中国来时，随身只有一口箱
子———连这都是借的，英语也
讲不清楚。现在我的孩子要去

温切斯特公学了，而大部分英
国中产阶级家庭的孩子连一
般的私立学校都进不了。想
到此事，我很感慨。

我确信张艮到温切斯特

公学读书是一个正确的选择。
张艮应该珍惜温切斯特公学
的奖学金，应该到温切斯特公
学读书。于是我们给“学者”
学院的院长罗伯兹先生回了
信，告诉他，我们决定参加 5
月9号“学者”学院的午餐。

5月9号是一个星期六，
上午我们一家驱车到了温切
斯特公学。“学者”学院是一
座石结构的建筑，三面是石
结构的房子，一面是温切斯
特公学的教堂，中间是一个
很大的庭院，门卫看了罗伯

兹的信后，让我们把车开进
“学者”学院，停在庭院里。

午餐前，在罗伯兹先生的
办公室我们见到了罗伯兹院
长。罗伯兹先生大约四十岁，
高高的个子，衣着得体，举止
言谈是标准的英国绅士。经过

简短的交谈，我们得知罗伯兹
先生是学历史的，在牛津大学
获得学士和硕士学位，已经任
“学者”学院的院长十年了。

与罗伯兹院长见面时，
我们见到了另外一位奖学金
获得者艾伦和他的家长。艾

伦的父亲自我介绍，他干会
计工作，他的妻子是家庭妇
女，家住在另外一个郡。艾伦
是他们的大儿子，他们还有

一个儿子和一个女儿，都在
私立学校上学。我估计艾伦

的父亲可能是一个会计公司
的老板，或者是一个大公司
的总会计师———没有六位数
的年收入，他们不可能送三

个孩子进私立学校。他还告
诉我，艾伦原来的学校也是
一个很好的私立学校，艾伦

从五岁起就在那儿上学，那
儿的好学生在十三岁或十六
岁时就报考温切斯特公学。
他很高兴艾伦能考上温切斯

特公学的奖学金。我问他，温
切斯特公学算不算英国最好
的中学之一，他轻声地告诉

我，大概是英国最好的中学。
午餐在“学者”学院的餐

厅举行。餐厅很大，空间很高，
四壁挂着大幅的油画肖像。餐
厅有三张长长的餐桌，一张横
放在餐厅的最里面，地面要高
出一米左右，所谓的高台餐桌。

罗伯兹院长很自豪地告
诉我们，这个餐厅有六百多年

的历史，年年使用，从未间断，
只是在放假期间维修。我们四
位家长与罗伯兹院长，还有其
他的老师坐在上面横放的高
台餐桌旁，张艮和艾伦与其他
在读的“学者”们坐在下面竖
放的两张餐桌旁。罗伯兹院长

和副院长坐在我们这个餐桌
的两端，我和我太太坐在罗
伯兹院长的两旁，艾伦的父
母坐在副院长的两旁。原来
我们与艾伦的父母是这次午
餐的主要客人。坐在我另一
边的是一位较年 轻 的 老

师———麦克纳博士。他告诉
我，他毕业于牛津大学，张艮

进校后他要教张艮的化学课。
其他的老师离我较远，不知道
他们教什么课，但是罗伯兹院
长和麦克纳博士都毕业于牛
津大学却让我有些意外。温切
斯特公学的师资应该很强，但
是这两位老师都毕业于牛津

大学却是没有预料到的。
我深信，如果像这样的人

是张艮的老师，张艮会终身受
益。我们在温切斯特公学的这
顿午餐收获不小，我看到他们
的师资是一流的，在这样的学
校读书，学到的不仅是知识，

而更重要的是如何做人。回家
后，我立即给温切斯特公学的
校长写了一封回信，对张艮的
奖学金表示感谢，告诉他张艮
秋天将到温切斯特公学读书。


